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En los últimos dos meses, el Gobierno ha
hecho todo lo posible por aprobar a máxima
velocidad uno de sus proyectos más emble-
máticos: la condonación del
CAE y el establecimiento de
un nuevo sistema de finan-
ciamiento: el Fondo de Edu-
cación Superior (FES). 

Las consecuencias de
aprobar esta ley con injusti-
ficado apuro pueden ser
dramáticas para el sistema
universitario chileno. El im-
pacto negativo que producirá el FES será de
cientos de millones de dólares al año para el
sistema, que el Estado no está ni lejanamente
en condiciones de reponer. Diversos rectores
hemos advertido que este sistema destruirá
aquello que se pretende proteger: una educa-
ción superior diversa, de calidad y libre.

Más allá de establecer un 8% de impuesto
adicional para los futuros egresados, que ele-
vará al 34% su descuento mensual por plani-
lla considerando previsión y salud, el proyec-
to prohíbe cualquier tipo de copago para el
90% de los estudiantes y obliga a las universi-
dades a aceptar aranceles regulados por el Es-
tado, que están por debajo del costo real de las
carreras, como lo experimentan hoy las uni-
versidades adscritas a la gratuidad. Además,
centraliza la administración del sistema en or-
ganismos estatales. 

Las universidades que quieran recibir estu-
diantes con FES deberán renunciar a una par-
te sustantiva de su autonomía financiera. El

Estado fijará los aranceles y también las va-
cantes. En la práctica, para abrir nuevas carre-
ras habrá que conseguir autorizaciones cuya
discusión terminará en el Ministerio de Ha-
cienda, que deberá decidir si provee más re-
cursos a determinadas universidades o a otras
necesidades acuciantes de nuestra economía. 

Un problema serio que tiene Chile hoy es la
productividad y las universidades pueden ju-
gar un rol relevante en solucionarlo. Para eso
se requiere capacidad de innovar y ese proce-
so es caro. Al quitar recursos al sistema uni-
versitario, nuestros profesionales estarán pe-
or preparados para el futuro. 

Sin embargo, lo más grave es que esta ini-
ciativa tendrá el efecto de un misil bajo la línea
de flotación de la clase media. Lo anterior,
porque los que están en el decil 10 —los de
más altos ingresos— podrán pagar sus aran-
celes mientras estudian. Los que están bajo el
decil 6 tendrán gratuidad a su disposición y
no pagarán nada. Los que califican como deci-
les 7, 8 o 9, que son precisamente las familias
de nuestra clase media, estarán condenados al
pago de un elevado impuesto durante sus pri-
meros 20 años como profesionales.

En Chile, muchas universidades equili-
bran con dificultad sus balances y dependen
de los aranceles para financiar sus operacio-
nes, por lo que esta ley les traería problemas
estructurales. Carreras como Medicina,
Odontología e Ingeniería, que requieren
equipamiento costoso, laboratorios y profe-
sores altamente calificados, podrían volverse
financieramente inviables si el Estado no re-
conoce su costo real. La consecuencia no será
solo una pérdida de calidad, sino una homo-
genización del sistema, en el que las univer-

sidades tenderán a ofrecer solo aquellas ca-
rreras que les permita el presupuesto estatal,
recortando la diversidad académica y limi-
tando la innovación.

Esto será especialmente grave para las uni-
versidades privadas, ya que no reciben apor-
tes basales del Estado y verán amenazados
sus proyectos académicos. Análogamente a lo
que está haciendo el gobierno en Estados Uni-
dos, aquí los más afectados serán los proyec-
tos privados con una línea diferente al gobier-
no de turno. 

Por ello, rectores de universidades chilenas,
tanto públicas como privadas, se han mani-
festado críticamente respecto del FES. Han se-
ñalado que la gratuidad, tal como está ope-
rando, ya ha afectado negativamente el finan-
ciamiento institucional. El arancel regulado
no cubre los costos reales de formación y las
restricciones al copago impiden compensar
ese déficit. Muchas instituciones enfrentan
serias dificultades para mantener sus están-
dares de calidad, financiar su innovación
—muy necesaria, pero cara—, invertir en in-
fraestructura o financiar la investigación. La
precarización se ha instalado de manera silen-
ciosa, y el FES, en lugar de corregir el proble-
ma, lo profundizará.

La experiencia internacional muestra que
los sistemas universitarios más robustos y
prestigiosos combinan fondos públicos con
aportes privados, copagos progresivos, filan-
tropía, patentes, convenios con empresas y li-
bertad para generar recursos propios. Esa di-
versidad es lo que da estabilidad, resiliencia y
autonomía a las universidades. Reemplazar
todo eso por un solo gran fondo estatal sería
un error que puede costarnos muy caro.

FES: Un misil a la clase media chilena
“... los que califican como deciles 7, 8 o 9, precisamente las familias de nuestra clase media, estarán

condenados al pago de un elevado impuesto durante sus primeros 20 años como profesionales...”.

FEDERICO VALDÉS

Rector de la Universidad del Desarrollo

RECRUDECE LA VIOLENCIA
EN LA EX-YUGOSLAVIA.
Soldados serbiobosnios instalan
un cohete en una plataforma
antiaérea en las montañas de
Majevica, en Bosnia-Herzegovina.
Los esfuerzos de la ONU por
lograr una extensión del cese del

fuego en esta desgarrada ex república yugoslava han resultado un
fracaso. En tanto, el Ejército croata inició ayer una ofensiva sin
precedentes contra los serbios de Krajina, lo cual agrava
sensiblemente la ya delicada situación en los Balcanes. 

ALZA DEL CRUDO. Los precios del petróleo aumentaron luego del
anuncio del Presidente Clinton del embargo comercial a Irán por
parte de Estados Unidos.

DOUGLAS TOMPKINS. El estadounidense creador de un parque
natural en el sur austral denunció que supuestos empresarios
salmoneros y pescadores estarían realizando matanzas
indiscriminadas de lobos marinos en la Décima Región.

CONMEMORACIÓN. Vietnam celebró el vigésimo aniversario del
fin de la guerra con Estados Unidos, con un homenaje al fallecido
líder Ho Chi Minh como fuente de inspiración de la victoria. 

2 de mayo de 1995
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2 de mayo de 1975

TEATRO CAUPOLICÁN. Los
trabajadores realizaron un acto
conmemorando los hechos de
Chicago que abrieron las puertas a
la justicia social y a la
reglamentación del horario laboral. 

KURT WALDHEIM. El
secretario general de la ONU
anunció que la organización
continuará suministrando ayuda
humanitaria a Vietnam. 

H A C E  5 0  A Ñ O S

Chile de hoy

Señor Director:
Este miércoles, los que pagamos la fiesta,

tuvimos que ver con asombro cómo se
paralizaba una autopista para ir a enterrar a
un bandolero.

No tengo más comentarios.
CRISTIAN BRUCHER B.

“Funeral narco”
Señor Director: 
“Funeral de Estado”.

ANDRÉS SCHNITZER E.

Filtraciones 
y delaciones

Señor Director:
Los mismos que aprueban leyes que premian

a los soplones dentro de las empresas (whistle-
blowers) en materia de libre competencia e
impuestos, incluso comprometiendo sus deberes
de lealtad y reserva profesional, quieren sancio-
nar a periodistas cuando divulgan corrupción
política. 

GERARDO VARELA A.

Abogado

Horario de la
Biblioteca Nacional

Señor Director:
No deja de resultar tristemente paradójico

que habiendo terminado el Mes del Libro, el
principal centro bibliográfico del país aún
mantenga horarios de atención que restringen y
limitan cualquier posibilidad de acceso para
quienes trabajan e incluso para quienes estu-
dian. 

¿Qué posibilidades de acceso, ya no solo a
libros, sino que también a sus muestras, activi-
dades, colecciones y espacios, pueden tener
quienes trabajan si la Biblioteca Nacional
atiende de lunes a jueves, de 09:15 a 17:45 (y
hasta las 16:45 los días viernes)? 

Lamentablemente, hace ya varios años que la
Biblioteca Nacional dejó de atender los sábados
y quienes solamente podíamos acudir ese día
nos vimos abruptamente excluidos de este
espacio. 

ALEXIS FLORES CÓRDOVA

Caminar 
por Valparaíso...

Señor Director:
Caminar por Valparaíso es una experiencia

que mezcla asombro con tristeza. Patrimonio,
arte, historia y mar... opacados por abandono,
inseguridad y una evidente falta de gestión. 

El turismo, que podría ser una vía concreta
de recuperación urbana, sigue siendo mal
entendido: se mira como un evento, no como
una estrategia.

Ciudades como Medellín o Bilbao lograron
reinventarse. De contextos complejos —violen-
cia o decadencia industrial— pasaron a conver-
tirse en destinos modelo, gracias a decisiones
valientes, inversión en infraestructura, integra-
ción social y una narrativa coherente con sus
identidades.

En Chile, seguimos mirando el turismo desde
el marketing, no desde la planificación urbana,
la seguridad, el capital humano ni la dignifica-
ción del espacio público. Queremos visitantes,
pero no tenemos baños limpios ni señaléticas
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claras ni barrios cuidados. Lo urgente desplaza
a lo importante.

La revitalización urbana a través del turismo
no es cosmética. Es una herramienta de desa-
rrollo real. Pero requiere visión, liderazgo y
colaboración entre el mundo público, privado y
académico.

Una ciudad no debe embellecerse para el
turista. Debe ser vivible y querida por su gente.
El turismo viene por añadidura.

ÁLVARO CASTILLA

Gerente general Hoteles Diego de Almagro

Candidaturas
Señor Director:
En relación con lo publicado en la edición del

30 de abril pasado, en la página C 2 de “El
Mercurio”, quiero aclarar que nunca he sido
padrino político de nadie.

EDUARDO FREI RUIZ-TAGLE

Prohibición 
de pactos electorales

Señor Director: 
El umbral del 5% tiene la ventaja de que fue

la propuesta unánime de la Comisión Experta
en el segundo proceso constitucional. De no
existir acuerdo en el Parlamento, existe una
fórmula alternativa que fue llevada a cabo con
éxito en Chile (1958-1962): la prohibición de
pactos electorales, lo que significa que cada
partido se mide como tal. Ello permitió bajar de
17 partidos a fines de los años 50, a seis a
mediados de los 60. 

IGNACIO WALKER

Divulgación de
causas judiciales

Señor Director:
En su editorial “Divulgación de causas judicia-

les”, se defiende a los periodistas para no ser
incluidos en un proyecto de ley que castiga a los
que indebidamente difundan antecedentes de
una investigación penal. 

Si bien se reconoce la necesidad de reserva
para asegurar el éxito de la investigación y
preservar la honra de los afectados, y se consi-
dera además que las filtraciones son sumamen-
te dañinas para el sistema judicial. Sin embargo,
se defiende su difusión por los periodistas, ya
que serían materias de interés público conside-
rando legítima su difusión. 

El editorial omite señalar que el periodista
recibe dicha información reservada de un
tercero, perfectamente identificable, que tiene
obligación de reserva y que al entregarla está
cometiendo un delito y que probablemente
participa en la causa legal y tiene, además, el
interés de perjudicar públicamente a sus
contendores. De lo cual el periodista está
consciente.

De acuerdo con que el derecho a la libre
expresión debería permitir al periodista publicar
la información filtrada, pero dicho periodista en
conocimiento de una violación legal debería
tener la obligación ética, moral y posiblemente
legal de denunciar al Ministerio Público al que le
entregó la información reservada cometiendo
un delito.

Últimamente, buena parte de la prensa
denuncia delitos e irregularidades especialmente
en la televisión. ¿Por qué estos delitos de
filtración de información reservada son omitidos
por los periodistas? ¿No deberían ser denuncia-
dos también?

La ley debería eximir al periodista que
difunde la filtración de información reserva-
da, siempre y cuando denuncie a su fuente

que está cometiendo el delito. Seguro que
con esta norma se protegería mucho mejor
la necesidad de reserva que el mismo edito-
rial quiere defender.

ANDRÉS TAGLE DOMÍNGUEZ

Recaudación
medieval

Señor Director:
El 30 de abril intenté hasta el cansancio

pagar el impuesto de mi declaración de renta,
pero la página del SII no funcionaba para
recibir los pagos. 

El 1 de mayo, volví a intentarlo y la página no
funcionaba en la mañana. De pronto vi un
“tranquilizador” mensaje que decía algo como
“estimado contribuyente, para su tranquilidad,
cuando el SII está teniendo problemas técnicos
para procesar sus pagos de impuestos, el plazo
de pago se extenderá todo lo necesario hasta
que pueda recibir los pagos”. 

Volví a intentar el pago hasta que, a las 13:15,
logré por fin que funcionara el sistema de
pagos. Pero me encontré con la desagradable
sorpresa de que me hacían una cuenta en que
me aplicaban intereses y multas de sobre 10%
del monto a pagar, y luego, me “condonaban” el
70% de la multa e intereses, con lo que el
monto a pagar se había recargado en poco más
de 3% del monto original. Me ofrecía un solo
botón que decía “aceptar”.

No me atreví a otra cosa que, cual siervo
medieval acosado por los recaudadores de
impuestos y sus amenazantes armas, aceptar
esa expoliación y hacer el pago con ese recargo
usurero.

Protesto aquí públicamente contra este
flagrante abuso del Servicio de Impuestos
Internos. 

GERARDO JOFRÉ

Explotación 
del fondo marino

Señor Director:
Hace algunos días, el Presidente de

Estados Unidos, Donald Trump, firmó una
nueva orden ejecutiva que le permitiría
impulsar la explotación del fondo marino
para la extracción de minerales, no solo en
los océanos estadounidenses, sino también en
aguas internacionales.

Si bien esto no implica necesariamente el
inicio de este tipo de operaciones (ya que todos
los gobiernos que han intentado apoyar este
tipo de minería han fracasado debido a los
desafíos económicos, logísticos y tecnológicos
asociados, además de la férrea oposición de las
comunidades), esta nueva decisión unilateral del
gobierno norteamericano enciende las alarmas
entre la comunidad internacional, al contravenir
lo dispuesto en la Convención de las Naciones
Unidas sobre el Derecho del Mar. 

De más está decir que la minería submarina
ha sido largamente analizada y cuestionada por
la comunidad científica, pues los daños ambien-
tales que podría ocasionar a los ecosistemas
marinos son irreversibles. 

Es por ello que hacemos un llamado urgente
para que la comunidad internacional avance
hacia una moratoria contra la minería submari-
na. Y en estos esfuerzos, Chile puede tener un
rol clave, gracias al liderazgo que ha mantenido
en la materia al defender esta propuesta al
interior de la Autoridad Internacional de los
Fondos Marinos (ISA, por sus siglas en inglés),
organismo dependiente de Naciones Unidas que
tiene el mandato exclusivo de regular las
actividades en el área internacional de los
fondos marinos.

Defender los océanos es defender la preser-

vación de la vida en nuestro planeta, y Chile
puede y debe seguir liderando estos esfuerzos
en Kingston.

ESTEFANÍA GONZÁLEZ

Subdirectora de Campañas Greenpeace Andino

El litio, el principal
protagonista

Señor Director:
Respecto de su editorial del 27 de abril y la

carta del profesor Juan Arturo Squella, del
mismo día, aportamos algunos antecedentes
técnicos que complementan el análisis.

El desarrollo de baterías de CATL basadas
en sodio ha generado debate y, como señala el
profesor Squella, plantea una “realidad inevita-
ble: el litio ya no corre solo”. Sin embargo, para
calibrar adecuadamente el escenario actual, es
útil considerar la información completa. En el
mismo anuncio reciente de CATL, la compañía
presentó simultáneamente su batería denomina-
da Freevoy Dual Power, que corresponde a un
sistema dual de litio (LFP y NMC) con autono-
mías de hasta 1.500 km, y una batería de carga
ultrarrápida, también basada en litio (LFP),
dirigidas precisamente a electromovilidad. Esto
refleja que el litio sigue siendo, y será por años,
el principal protagonista en esta industria.

Hoy, las baterías de sodio no son competiti-
vas en densidad energética frente a las de litio.
Su promoción responde, en parte, a estrategias
de diversificación de mercados y al contexto de
precios: cuando el carbonato de litio superaba
los 80.000 dólares la tonelada, aparecieron
nuevas alternativas. Con los precios actuales en
torno a los 10.000 dólares, la presión inmediata
ha disminuido, pero las amenazas tecnológicas
siguen latentes.

No obstante, esta ventaja actual del litio en
ciertos segmentos no debe generar complacen-
cia. Nuestra discusión no debe centrarse en
cuánto más o menos litio extraemos, sino en
cómo lideramos la cadena de valor: desarrollan-
do tecnologías propias, apostando por la fabri-
cación de celdas, sistemas de almacenamiento
avanzados, componentes electrónicos y nuevas
tecnologías de movilidad.

El riesgo no está únicamente en el cambio de
tecnología. El verdadero riesgo está en persistir
en el modelo extractivista que por siglos hemos
mantenido, mientras vemos cómo otros países
innovan y capturan el valor agregado.

DR. MATÍAS DÍAZ

Director Departamento Ingeniería Eléctrica, Usach

DR. DOMINGO RUIZ

Académico Facultad Química y Biología, Usach

Vulnerabilidades
invisibilizadas

Señor Director:
Días atrás, en un trayecto en metro, fui

testigo de una situación que encarna la parado-
ja de nuestra sociedad. Un padre, con la visible
carga de un hijo pequeño en brazos, permanecía
de pie ante la indiferencia general. A pocos
centímetros, una persona joven, en plenas
facultades, ocupaba un asiento preferencial,
absorta en su teléfono. La ironía lacerante se
manifestó cuando, fugazmente, percibí en su
pantalla contenido alusivo a los derechos y la
igualdad de género. Aunque parecía que la
preocupación por la igualdad, al menos en ese
momento y para ella, no se extendía más allá de
su pantalla y menos a un hombre con un niño en
brazos.

Este contraste punzante me recordó una
conversación implícita en este espacio: la
igualdad que pregonamos, ¿es inclusiva? ¿Se
extiende más allá de ciertos grupos sociales
específicos, abarcando la vulnerabilidad presen-

te en cualquier individuo, independientemente
de su género o condición social percibida como
“mayoritaria”? 

La escena del padre y su hijo ignorados
plantea una interrogante incómoda. ¿Por qué la
necesidad de un hombre con un niño pequeño
parece desvanecerse ante la mirada de quienes
abogan por la igualdad en otros contextos?
¿Acaso nuestra concepción de este principio
fundamental adolece de una miopía selectiva,
donde ciertas formas de vulnerabilidad son
invisibilizadas por no encajar en categorías
tradicionalmente consideradas como desfavore-
cidas?

La impotencia que sentí ante esta escena me
impulsa a recurrir a esta instancia para visibili-
zar un pesar profundo respecto de cómo
entendemos y practicamos la igualdad. Urge un
análisis más profundo de este movimiento
social, para asegurar que su alcance sea univer-
sal y no se limite a ciertos colectivos. La igual-
dad que anhelamos debe trascender la retórica
y manifestarse en actos concretos de empatía y
solidaridad diaria. No basta con proclamar la
justicia en abstracto si somos incapaces de
reconocer y aliviar la carga del prójimo, sea
quien sea. 

En la silenciosa lucha de ese padre por
proteger a su hijo, resignado por la indiferencia
social presente, reside una pregunta que nos
interpela: ¿Qué rostro tiene la igualdad que
proclamamos y a quiénes dejamos fuera de su
abrazo?

ASHLEY TURLEY BALLIVIÁN

Necesito ayuda...
Señor Director:
Necesito ayuda. El 30 de abril, mi hija con

una amiga, ambas de seis años, trabajaron para
vender pulseras a nuestros vecinos. Felices, en la
noche, contaban las monedas que habían
conseguido producto de su esfuerzo y trabajo. 

Yo, a un lado, pagaba mis impuestos con
dificultad a través de la página web del SII.
Cuando me preguntaron “¿qué son los impues-
tos?”, no se me ocurrió otra cosa que sacar una
importante cantidad de las monedas que
recaudaron ese día para entregarlas al fisco.
“Pero... ¿por qué?”. Y ahí es donde no supe qué
responder. 

Como abogada, la respuesta teórica resulta
obvia. Pero en un país donde la brecha en
educación, salud, seguridad es abismal, ni yo
misma lo entiendo... Necesito ayuda...

ANDREA SAFFIE

Abogada

Respeto 
por los muertos

Señor Director:
Mi prima, a cargo de la manutención del

mausoleo familiar en el Cementerio General, me
llamó para decirme que teníamos que reponer
las letras de bronce que se habían robado del
frontis del lugar.

¡Actualmente no hay respeto ni por los
muertos!

GUILLERMO GUELL

2 de mayo de 1925

MERCADO DE LONDRES.
Las autoridades metalúrgicas se
muestran interesadas en la
competencia que se ve venir
entre el cobre chileno y el del
Congo belga. 

DÍA DEL TRABAJO. Ayer se
produjo en la capital un paro
general de actividades que
afectó también a los servicios de
locomoción. 
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